

EL BLOQUE

PERIÓDICO DEMÓCRATA

AÑO II

Se publica los Martes

Cáceres 5 de Mayo de 1908

Dirección y Admón., Margallo, 64

NÚM. 26

Plasencia en el Centenario de la Guerra de la Independencia

Hay que hacer justicia a la ilustre ciudad de Plasencia. Ella ha sido, dentro de la provincia de Cáceres, una de las que más se han distinguido en la conmemoración de los héroes que dieron su vida para librar a la Patria de la opresión napoleónica.

La Cruz Roja, los Militares, la alta sociedad, la clase media y el noble pueblo placentino, llenaron todas las localidades del Teatro Romero durante la velada del viernes último. La Catedral resultó pequeña para albergar en la mañana del sábado a cuantos acudieron para asistir a los funerales celebrados en memoria de los mártires de nuestra Independencia. La población en masa acudió por la tarde a San Antón para honrar con su presencia el acto de descubrir la lápida que ha de recordar a las generaciones venideras el heroico esfuerzo de nuestros antepasados. Plasencia entera, en una palabra, ha dado un alto ejemplo de patriotismo, digno de los mayores encomios.

Constituía el número más interesante de la velada el discurso que en ella había de pronunciar el grandilocuente orador extremeño D. Diego María Crehuet, a quien los placentinos habían rogado se encargase de interpretar sus sentimientos ensalzando las hazañas realizadas hace cien años por los españoles.

En el tren de las cuatro y media de la tarde del viernes llegó a Plasencia el meritorio y modesto notario del Arroyo, acompañado de sus hermanos D. Gregorio y don Martín, de sus deudos D. José y D. Gonzalo Trujillo y de su buen amigo D. Alejandro Sánchez Breña. Lucidísima representación del pueblo placentino esperaba en el andén la llegada del distinguido viajero y sus acompañantes, haciéndoles un cordialísimo recibimiento. Allí vimos al Presidente de la Cruz Roja, a D. Francisco Morales Arjona, D. Bernardo Jarrín, D. Pío Torres, D. Mariano San José, D. Pedro Sánchez Ocaña, D. Salvario González, D. Manuel Montoto y otros cuyos nombres sentimos no recordar.

En el carruaje del Sr. Morales Arjona, puesto galantemente por su propietario hace varios días a disposición del Sr. Crehuet, se dirigió éste acompañado de aquél y de los Sres. D. José Trujillo, D. Pío Torres y don Alejandro Sánchez Breña, al Palacio Episcopal, donde el Ilmo. Sr. Obispo ha dado albergue al cultísimo orador durante su estancia en Plasencia.

Dió principio la velada del Teatro Romero a las nueve de la noche del viernes.

La sala, llena de bote en bote, presentaba el aspecto de las grandes solemnidades.

La banda de San Calixto ejecutó la overture de «Caballería Rusticana» y uno de los números de la popular zarzuela «El pollo Tejada», siendo ruidosamente aplaudida por la singular maestría con que supo interpretarlos.

D. Pedro Muñoz Carrero leyó de modo magistral las hermosísimas décimas con que el insigne poeta Bernardo López García cantó los épicos sucesos que se conmemoraban, oyendo al terminar una nutrida salva de aplausos con que los espectadores premiaron su labor.

El Presidente de la Cruz Roja pronunció un pequeño discurso alusivo al acto que se estaba realizando y de presentación de don Diego María Crehuet, y poco después era concedida a éste la palabra.

Discurso del Sr. Crehuet

Al levantarse el orador de su asiento y dirigirse a la tribuna desde donde había de hacer uso de la palabra, fué saludado con un aplauso cerrado de toda la concurrencia.

La labor del cronista al llegar a este punto es superior a sus fuerzas; sólo trasladando a los lectores al Teatro Romero durante la hora que el nunca bien ponderado Crehuet tuvo al auditorio pendiente de sus labios, podrían darse idea de la maravillosa oración del tribuno extremeño. Ni la audición de una placa fonográfica impresionada en la velada, sería bastante para que los lectores de EL BLOQUE gozasen de todas las bellezas del himno cantado por el orador como tributo al heroísmo de los mártires de nues-

tra Independencia. El gesto, el ademán, la emoción artística que Crehuet sabe producir en sus oyentes; la parte plástica del discurso... esa, es imposible saborarla no habiendo asistido a la velada en que se pronunció. Y como la modestia del cultísimo Notario corre pareja con su mérito indiscutible y excelso, nos ha sido imposible obtener siquiera unos apuntes de su incomparable discurso. Allá van, pues, sólo las notas recogidas en un momento de meditación después de haber escuchado el sublime canto del orador poeta, perdonen los lectores y perdone el Sr. Crehuet al cronista su atrevimiento en aras del buen deseo que le inspira.

Empezó saludando y felicitando al pueblo de Plasencia por su iniciativa, dedicando a las señoras un sentido párrafo.

Esbozó brevemente la dificultad de abarcar el asunto, si no se buscaba ante todo la resultante del movimiento social, que es donde está lo sublime de la epopeya y la génesis del acontecimiento histórico, prescindiendo de toda figura individual para penetrar en el sentido de la historia.

Invocando la autoridad de historiadores tan ilustres como Hipólito Jaime, Mommsen y Gibbons, buscó toda la urdimbre del gran suceso en factores naturales como la raza, el estado social, la evolución del pensamiento y el desenvolvimiento de las energías económicas de la Nación en el trabajo que se operó en el alma española durante el siglo XVIII para deducir que durante esa centuria España padeció un enervamiento letal, que al comenzar el siglo XIX la tenía moribunda y sin pulso.

Hizo un cuadro de la sociedad española en 1808, destacando la grandeza del pueblo español, de quien dijo que había sido el héroe de la épica tragedia.

Los manolos y chisperos de Madrid, los payeses de barretina de Gerona y del Bruch, los baturros y matracos de Aragón, los piqueros de Bailén, los campesinos de Medellín, las guerrillas de Mina y el Empecinado, las Juntas locales en su sublime y patriótica anarquía... todo lo popular y castizo fué cantado con entusiasmo y acogido por la concurrencia con aplausos delirantes.

Dijo que fué epopeya de raza, cuyas virtudes y energías moraban en el pueblo; y por eso quien con el pueblo se identificó se colmó de gloria, y quien no se embarcó en la corriente popular, claudicó afrentosamente.

Dijo que debía ofrecerse locor, con la cabeza descubierta a aquellos héroes y aclamar en himno de gloria, dobladas las rodillas, a la España épica, que se desprendió de la herrumbra de lo extraño como la bronca encina del ramaje muerto y sin savia.

Como lección que debiera deducirse de la guerra de la independencia aconsejó que nuestra europeización fuera en el procedimiento y en la orientación de nuestra mentalidad y de nuestras instituciones, pero que la savia fuera española la de la vieja solera nacional, porque de otra manera nuestra anemia y abulismo nos conducirán a la situación en que estábamos en los primeros días del año de 1808, a menos que el pueblo no se pusiera por montera los principios mentidos y farisiáticos que deprimen y achatan su alma y concluyera haciendo una hoguera con el podrido andamiaje de nuestras instituciones y con la oligarquía triunfante de caciques y barateros políticos armar un Dos de Mayo.

Cada párrafo del Sr. Crehuet era premiado por ensordecedores aplausos y hubo momentos en que el público electrizado por la mágica palabra y por los conceptos brillantísimos que a raudales salían de los labios del orador saltaba materialmente de su asiento como movido por una fuerza superior.

Al contraponer la conducta observada por los españoles en 1808 con los traidores, egoístas ó cobardes *afrancesados* que comprometieron la independencia de la Nación, con la tenida en 1898 por los políticos concupiscentes, ineptos ó cobardes que desangraron y empobrecieron a España y perdieron además los restos de su imperio colonial, haciendo resaltar que muertos aquéllos paga-

ron sus deslealtades con la vida, á éstos se les premio, no sólo olvidando sus tremendas responsabilidades, sino volviendo a encomendarles los destinos de la Patria; una ovación ensordecedora de todo el público interrumpió durante largo rato al orador, demostrándole con su asentimiento unánime que había sabido interpretar la honda protesta que por tales hechos late en el fondo del corazón del pueblo español. Fué necesario todo el dominio que el Sr. Crehuet tiene sobre sí mismo y ejerce sobre los que le escuchan para poder calmar á los oyentes y seguir pronunciando su panegírico sublime.

Terminada la velada el público esperó en la calle la salida del Sr. Crehuet, siendo éste ovacionado al presentarse en la puerta del teatro y acompañado al Palacio Episcopal por los espectadores que no cesaron de aclamarle durante el trayecto y que le obligó a dirigirle palabras de gratitud al llegar a la Plaza de la Constitución.

Que las alabanzas del cronista no están inspiradas por la amistad, ni por ningún otro móvil, lo demuestra el juicio que acerca de su oración emiten periódicos tan opuestos en ideas como *Regional* y *La Nueva Unión* de Plasencia, que en otro lugar de este número van insertos.

No lo decimos nosotros solos, lo pregona la prensa toda y cuantos han tenido la fortuna de escucharle alguna vez. El Sr. Crehuet no es sólo el orador fácil que con su palabra deleita, es también el hombre cultísimo, el sabio profundo que allá en las soledades de su bufete escudriña la razón de las cosas. En él todo es perfecto; el gesto, el ademán, el pensamiento y la palabra; por eso cuando habla, no sólo encanta y enseña, sino que subyuga por completo haciéndose árbitro de su auditorio. Unid á esto su sentida modestia y su corazón de niño y tendréis explicado sus brillantísimos éxitos. Digno compañero de su compañero el gran Costa, es una vergüenza para la provincia de Cáceres que hombre del grandísimo valor del señor Crehuet consuma sus días en la modesta notaría del Arroyo.

En las honras fúnebres celebradas con gran solemnidad el sábado por la mañana en la Catedral placentina, pronunció una sentida oración en memoria de los mártires de la Guerra de la Independencia, el ilustrísimo Sr. Obispo de la Diócesis. El ilustré Prelado tuvo párrafos de tan sublime elocuencia, que fué necesario el respeto al lugar sagrado donde el acto se realizaba para contener en los fieles una ruidosa expresión de su entusiasmo.

Durante su estancia en Plasencia, tanto el Sr. Crehuet, como sus acompañantes de Cáceres, fueron objeto de grandísimas atenciones, habiendo oído á dichos señores expresar su reconocimiento á los placentinos y muy especialmente al Ilmo. Sr. Obispo, á don Francisco Morales, D. Pedro Sánchez Ocaña y Sres. Monge, San José, Torres, Polo Benito y Mateos.

Juicios de la Prensa placentina

La Nueva Unión:

«Crehuet, el verbo de la belleza, el Casterlar extremeño, el humilde y modestísimo notario de Arroyo del Puerco, el sabio que lucubra y medita en la soledad de su estudio, recreándose en la contemplación de los misterios del vivir, el heredero directo de Moreno Nieto y Donoso, atleta del decir, discípulo de Cicerón y Demóstenes, trovador de delicadezas, viene á nuestra amadisima ciudad atendiendo galante y caballeroso invitaciones cortes de los organizadores de nuestras fiestas.

La urbe hospitalaria, el pueblo placentino, la ciudad leal de fama inmarcesible, cobijará entre sus muros señoriales, resto de su grandeza y poderío pretéritos, al que es grande por su ciencia, al que es ilustre por su historia académica, al que es esperanza de esta región abandonada y gloria del pueblo en que nació.

Es Crehuet, el mágico bardo cacerense, el más grande de nuestros hablistas, el más inspirado de nuestros poetas, el filósofo más completo entre los jóvenes intelectuales extremeños. Rivas Mateos, Roso de Luna y Crehuet forman la trinidad brillante de nuestros días; son astros de primera magnitud aquí donde existen tantos y tan sobresalientes ingenios.

Brioso, trabajador, infatigable en sus estudios es Rivas Mateos; el joven profesor de la Central. Laureado por el Instituto Geográfico fué el Sr. Roso al descubrir una nueva Constelación y premiado con el vistoso premio y los aplausos de la crítica ha sido después por sus libros sobre ciencia, literatura y astronomía. Uno y otro cosecharon allá en la Corte el premio de sus afanes y desvelos.

Pero entre todos el más grande, el más modesto, el más sabio es el Sr. Crehuet, nuestro ilustre huésped de algunas horas.

Los que como este humilde cronista se honran con la amistad del grande hombre; los que hemos oído una vez, dos, varias veces, el verbo soberano de Crehuet; los que hemos sentido al escucharle ramalazos de entusiasmo que se trocaban rápidamente en algo á guisa de sugestión, y los que lo esperamos todo del poeta, del escritor, del sabio, del artista, del filósofo, cumplimos gustosos un deber de conciencia al tributarle el homenaje de nuestra admiración y nuestros respetos.

Crehuet no es político, porque el cariño á su madre, una venerable dama de edad provecta, y el trabajo de su notaría, no le dejan tiempo para mezclarse en las pequñeces y ruindades de la política al uso.

No es político Crehuet y ello lleva aparejado un bien y un mal. Es un bien porque de ese modo el alma blanca de nuestro paisano, el espíritu superior del superhombre, no se roza ni se mancha con el lodo y la basura de menguados convencionalismos; y es un mal, porque un hombre de la talla del señor Crehuet pertenece á la patria, se debe á la sociedad y sabido es que sólo con la política pueden encumbrarse los hombres y sólo en los escaños del Parlamento puede encontrarse la gloria, y la fama mundial.

Crehuet, Rivas Mateos y Roso de Luna son de la raza de los inmortales. Sin política, ó con ella, escalarán la cima de la gloria.

Los tres son jóvenes, los tres tienen aliados, los tres han hambre y sed de justicia.

Extremadura debe velar por sus hijos predilectos, á la región corresponde esta misión de tutela. Completemos la obra de nuestros paladines prestándonos nuestro concurso, y de esa suerte podremos, en fecha no lejana entonar el *resurrexit* de nuestra patria chica, hoy injustamente olvidada y preterida.»

Regional:

«¿Y qué diremos de D. Diego M. Crehuet? Hay oradores que dejan en el oyente la impresión del conjunto, de la mayor ó menor importancia del tema desenvuelto, del prejuicio que sobre su ciencia y su oratoria se ha forjado, de los triunfos obtenidos en la tribuna ó en el foro. Crehuet no se asemeja á ninguno de estos oradores; es sólo, único en el detalle; en la filigrana de la dicción llevada á su último límite; en la corrección del ademán y el gesto nunca superado; en lo profundo del juicio; en lo severo y contundente de la apreciación histórica.

Crehuet deja la impresión de lo que aplasta y deleita de un solo golpe; su discurso fué una imagen poética, engarzada en otra imagen con amor de artista y con convencimiento de gran sabio.

Demostro que imperará igualmente con su verbo, si lo desea, en el salón y en el miting, ante los obreros y ante los intelectuales.

No es posible recoger sus palabras; se sienten y no se expresan quién sería bastante ruin para tomar apuntes taquigráficos de aquella fluidez prodigiosa, sin trasladar también á las cuartillas el ademán, el gesto, la corrección y la sinceridad del artista?

Nunca acaso habrán fealdos nuestros héroes mejor panegirista; nunca los traidores á la Patria un fustigador tan implacable.

Desfiló en veracísima procesión el siglo XVIII, el siglo maldito de las vergüenzas y degradaciones, rebosante de pauperismo moral y material, para que el resurgir de la fecunda raza fuera más glorioso, en la epopeya gigante.

A ella consagró palabras sentidas, breves porque el gran discurso fué obra de enseñanza á la par que de elocuencia insuperable, y como cúpula digna del edificio glorioso, surgía cómo no había de surgir? el anatema contra recientes prevaricaciones, contra políticos funestos y nocivos que, como aquéllos ruines imitadores de Versalles,

afrancados, traidores, hoy reproducen el ambiente de la degradación en que durante un siglo la Patria grande permaneció envilecida.

Fue un canto al pueblo; un canto noble y leal á la fecunda savia de los *barros* y los *chisperos* y una convicción llevada hasta el límite remoto de las excelencias de nuestra materia prima, la que hoy en igualdad de condiciones y ante nuevos despotismos reproduciría la epopeya heroica, que á la hora presente duerme hace un siglo en las páginas de nuestra historia, aunque vibrante en el corazón de todos los españoles.

Felicitemos á Crehuet y á Plasencia entera que ha tenido la dicha de escuchar durante una hora que transcurrió fugaz á un orador que acaso, acaso no admita rivales, ni en ingenio, ni en sinceridad, ni en elocuencia.»

El Corresponsal de El Noticiero.

«Con frase escultural, verdaderamente cincelada, pintó la España del siglo XVIII para deducir el por qué en la hecatombe de 1808 triunfó lo castizo, lo español, el pueblo, y pereció olvidada la intelectualidad de aquella época, que se había nutrido de ideas de afuera y carecía de amor á la patria.

Censuró á los políticos de entonces y á los de hoy, y pidió cultura, pero cultura española, castiza y buena, para regenerar las virtudes de la raza, que siempre ha sido grande, cuando no se la adulterado con ingerencia de ideas extranjeras; de estados anímicos extraños á nuestro temperamento y á nuestras aptitudes, y por lo tanto inadaptables á nuestro pueblo.

El Sr. Crehuet fué objeto de una ovación estruendosa, merecida, pues su discurso ha sido una maravilla del arte.»

DEL MOMENTO

Para el Comandante Crespo

Flameaba la bandera...

El ardiente sol de España

Puso un beso luminoso

En la enseña roja y valde

Como nunca emocionado

La besó nuestro Monarca,

Y al recuerdo de otros días

Los amores á la Patria

En la sangre fueron fuego,

En el pecho fueron ansias,

Fueron vivas en los labios

Y en los ojos fueron lágrimas.

M. T. Rio.

IMPRESIONES DE LA SEMANA

De nuestro redactor corresponsal en Madrid

El Rey y Maura.—La procesión del 2 de Mayo.—El Rey ovacionado.

El juego de los solidarios.—Es peor el remedio.—La interpelación de Canalejas.

No está mal entendida la táctica que viene siguiendo ahora el partido conservador para gobernar. El solo se crea los conflictos y las dificultades y él mismo los resuelve, queriendo hacer ver al pueblo que lo que ha sido un error es una medida de gobierno y que lo que era una torpeza es un paso de avance en la buena marcha administrativa.

Ni las divergencias habidas entre los ministros con motivo de la confección de los presupuestos para 1909, ni el fracaso del gobierno respecto al terrorismo, ni tantos y tantos asuntos que debieron motivar un cambio de política dentro del partido conservador, detienen al Sr. Maura en su desvocada carrera hacia el retroceso, y atropellando la constitución, saltando por encima del espíritu liberal del país, desoyendo los clamores de la opinión y de la prensa, va realizando su obra y destruyendo la de sus antecesores, obtenida á costa de extraordinarios esfuercos y derramamientos de sangre.

Con razón dicen los adictos de Maura que no hay ningún político español que reúna las dotes de gobernante que el jefe de los conservadores.

El provoca el enojo de algunos de sus ministros y él se encarga de contentarlos sin menoscabo de la fama y el prestigio de los

que en ciertos momentos no ocultan su desacuerdo con el Presidente del Consejo.

Y es que dentro del partido conservador se ha establecido una escala de prohombres con una tan perfecta sumisión del chico al grande que no hay dificultad provocada por uno de los miembros del gobierno que no quede desvanecida ante el mandato enérgico del Presidente, quien á su vez, obedece humildemente las órdenes de otros más altos poderes.

Esto ha ocurrido recientemente con motivo de la procesión conmemorativa de nuestra guerra de la Independencia.

El Sr. Maura, no contento con haber negado el concurso del gobierno para celebrar el Centenario de este hecho glorioso, y con su manía de ir siempre en contra de lo que la opinión demanda, aconsejó al Monarca que no presidiera la procesión cívico-militar.

Don Alfonso con muy buen sentido práctico desoyó el consejo de su primer ministro y el día mismo en que este marchaba á Zalla á visitar á una de sus hijas, el rey prometía que presidiría la procesión de referencia y que asistiría á casi todos los festejos organizados.

Al conocer Maura la decisión de D. Alfonso apresuró su regreso á la Corte, y á Madrid llegó el mismo día 2 para acompañar al jefe del Estado en aquel acto solemne que ha proporcionado á nuestro joven soberano una de las ovaciones más entusiastas de cuantas le ha tributado el pueblo madrileño.

Maura mohino, y con cara de visible malhumor, escuchaba aquellas aclamaciones, que seguramente se hubieran convertido en protestas ruidosas contra él, si el pueblo hubiese tenido medio de unir el aplauso que dirigía al Rey á la protesta contra el jefe del gobierno. Pero de todas suertes, tuvo ocasión el Sr. Maura al pasar por delante del Casino de la Gran Peña de apreciar las muestras de desagrado con que era acogida su presencia.

Después de la procesión no faltó quien recordara al Sr. Maura que había llegado la ocasión de *manejar la rueda* ó de proceder en consonancia con el desaire que había recibido del monarca y del pueblo, pero él lejos de adoptar una actitud de esas que él acostumbra á emplear ante el inferior, guardó silencio y dispuso á acatar la disciplina que ha establecido dentro del partido que acata.

La ley contra el terrorismo que mañana quedará aprobada en el Senado, y que tan valientemente han atacado los demócratas y el Senador antisolidario Sr. Sol y Ortega, ha venido á descubrir un nuevo juego de la solidaridad.

Según rumores que corren, se achaca el silencio de los senadores solidarios de la derecha, por lo que respecta al proyecto fatal, á un convenio hecho con el Sr. Maura, por el cual se compromete éste á derogar la ley de jurisdicciones, inmediatamente que quede aprobado en las dos cámaras el referido proyecto, á cambio de que la solidaridad no se oponga á su aprobación.

Si este rumor es cierto queda explicado perfectamente el silencio de los solidarios ante ese atentado contra la libertad y la Constitución, y queda también patentizado que á la vez que cumplen con la promesa hecha á sus electores de conseguir la derogación de la ley de jurisdicciones, cumplen además con el jefe del gobierno facilitándole la aprobación de otra ley, mucho peor y mucho más arbitraria que la que presentó á las Cortes el Sr. Moret.

El juego está perfectamente comprendido, y en Cataluña, se van haciendo ya cargo de lo que son y lo que persiguen los solidarios de la derecha, principales *factotum* de ese movimiento político.

El anuncio de la interpelación que explicará mañana el ilustre Canalejas en el Congreso, es el tema de las conversaciones entre los políticos.

Se espera con gran impaciencia este acto político, que será de enérgica y decidida oposición.

Se explica la gran expectación que reina entre los diputados no sólo por la excepcional calidad del orador sino por la materia que ha de tratar.

El discurso del jefe de la minoría democrática será breve, conciso, pero muy nutrido de datos y planteará el problema de la enseñanza como función del Estado, analizando los propósitos del gobierno de encadenar este asunto al proyecto de administración local para entregar á los municipios la instrucción primaria.

El discurso del ilustre hombre público, producirá honda sensación en la Cámara.

Antonio López del Oro.

Madrid 4 Mayo 1908.

UN JUZGADO MUNICIPAL MODELO

Lo es indudablemente, el del pueblo de Torrecilla de los Angeles, tanto por las cualidades de los individuos que lo constituyen, como porque administra justicia cumplida, recta é imparcialmente. El Juez municipal no sabe leer, y escribir, apenas dibuja las letras de su nombre y apellido; prueba de esto existe en el Ayuntamiento de dicho pueblo, donde aparece una cédula declaratoria para el empadronamiento de jurados, en la que bajo su firma declara no saber llenarla. Su posición es la de una persona que por todos sus bienes paga catorce pesetas de contribución al año y sus hábitos de vida por lo tanto, los de un bracero agrícola.

El Juez suplente hermano político del anterior, es de oficio chalán, figura en el Registro general de penados por haber cumplido la pena de dos meses de arresto mayor por lesiones, en la cárcel de Hervás.

A pesar de llamarse Cipriano Martín Gómez en el pueblo y en la cabeza se le conoce por el honorable apodo de *Pilatos*. El Fiscal es otro bracero, que con frecuencia se embriega y es dado al matonismo. No hace año y medio que la Guardia Civil le ocupó un enorme pistolón del número 16 y el 9 de Febrero último siendo ya él Sr. Fiscal, dió á su vecino Víctoriano Martín, en la taberna de Mateo Domínguez y hora de las ocho de la noche, un palitrocazo en la cabeza causándole una herida de la cual fluía sangre en abundancia, que por cierto fué curada en el domicilio del Juez suplente y á presencia de su hermano el Juez propietario, sin que haya incoado juicio de faltas. El Fiscal suplente tiene antecedentes penales por haber cumplido la pena de dos meses de arresto por lesiones y otras diversas condenas en juicios por faltas contra la propiedad y las personas. Es también bracero no paga un sólo céntimo de contribución y ni aun siquiera figura en el Reparto de Consumos, pero apuesto á que en cambio, se halla inscripto en el libro de sospechosos, que lleva la Guardia Civil. El Secretario habilitado ó interino es un *convictito* buscado en la Capital de provincia y que no se recata para decir que su misión es hacer política chavista teniendo precisión de reducir por la tremenda á las ocho ó diez personas de mayor posición y cultura del pueblo, como único procedimiento para deshacer una abrumadora mayoría. De los adjuntos no me ocuparé individualmente por no resultar tan extenso. Baste decir que todos son jornaleros del campo y considerar que son también el resto no seleccionado de la pequeña agrupación política.

A mayor abundamiento, el Juez municipal prescindiendo del local designado por el Ayuntamiento, ha instalado el Juzgado en el domicilio de una soltera con la cual vive hace diez ó doce años el Fiscal suplente.

Debe también tenerse presente, que de los 160 vecinos con que cuenta el pueblo, no llegan á ocho los que tienen antecedentes penales.

Concretada la justicia municipal de esta manera no debe extrañar que se realicen verdaderas enormidades de las cuales referiré solamente algunas. El día 22 de Enero es nombrado por el Juez del partido, Secretario en propiedad de este Juzgado D. Ricardo de Cáceres, Secretario en la actualidad del Ayuntamiento y que con anterioridad lo había desempeñado 21 años sin interrupción. Se presenta á tomar posesión y se niega el Juez á darla y si apremiado éste por su superior, acude á dársela á los tres días, es para suspenderle en el cargo apenas acabó de firmar el acta, sin que hasta la fecha, se le haya oído, ni proceda el expediente de separación ó suspensión, puesto que no ha realizado acto alguno como tal Secretario. A los vecinos de este pueblo Rosendo Galán, Narciso de Cáceres y Félix de Cáceres, se le piden veintuna pesetas la noche antes del día señalado para un juicio de faltas, por pastoreo abusivo, como costas y al día siguiente consiguieron sin celebrar el juicio, que las rebajaran á diez y nueve, cuya suma pagaron sin que les diese recibo, á pesar de que lo pidieron, debido á la presión de que si daban lugar al juicio le impondrían 75 céntimos de multa por cada cabeza de ganado cabrío. En dicha cantidad no está comprendido el daño que abonaron al perjudicado después. Cosa parecida ha ocurrido á Laureana Hierro y á Cirilo de Cáceres, pues sin celebrar el correspondiente juicio, á la primera le ha costado quince pesetas la entrada de una res vacuna de cria en un prado y al segundo ocho por el hecho solo de saltarse una vaca para la finca contigua, puesto que en el acto fué sacada.

El día 24 de Febrero se presentaron en el Juzgado por diversos vecinos de este pueblo cinco denuncias, por pastoreo abusivo, sin que hasta la fecha se haya señalado día para el juicio, si bien en dos expedientes el mismo Juez ha planteado la cuestión prejudicial de dominio requiriendo á los dueños de las propiedades, para que exhiban los títulos de do-

minió aperebiéndoles con desestimar la denuncia y condenarles en costas.

Con la mayor frescura el Juez suplente, instruye unas diligencias sumariales, en las que aparece como parte ofendida, su hermano el Juez propietario y en cuyas diligencias se han cometido todo género de abusos y extralimitaciones. El propio Juez suplente al ser recusado en un juicio verbal civil, dicta providencia, absteniéndose y por sí y ante sí, declara incompatibles á todos los ex-jueces y suplentes de bienios anteriores y remite los autos á la superioridad la cual dispone que conozca del asunto el Juzgado de un pueblo limítrofe.

Todos los hechos referidos y algunos más pueden acreditarse, unos documental y otros con testimonios fehacientes y al darlos á la publicidad, no me mueve otro propósito más que el de que tengan la notoriedad que merecen.

Leopoldo Periñez.

DE ENSEÑANZA

Oye—botica, pero vosotros en concreto ¿que pretendéis con hablar tanto sobre reformas en la enseñanza?

Pues te diré, que nosotros aspiramos á la formación del verdadero ciudadano, del hombre que se dá perfecta cuenta de sus deberes y haga uso de los derechos que las leyes le concedan.

—Explícate más claro.

—Voy á ello. Nosotros al querer dotar espléndida, fabulosamente al presupuesto de Instrucción pública, hacemos obra nacional, obra liberal, democrática, sana, arrancamos de las manos de ciertas gentes á la juventud española y la pretendemos llevar por los caminos que conducen á la formación del hombre-voluntad, del hombre fuerte, capaz de resistir á pié firme las asechanzas, los ataques, las acometidas, de ese enemigo terrible que oculto en las sombras y negro como ellas aspira á la dominación por todos los medios y todas formas, con una constancia inquebrantable, porque en ella reside todo su poder que es inmenso, que es... Ya te entiendo, ya sé donde vés.

—Me alegro que me entienda, porque entonces comprenderás que se hace preciso una defensa, un baluarte, contra su enemigo, que dispone de poderes extraordinarios, taumaturgicos, cuasi divinos, sobre-humanos, el cual haciendo uso de ellos, logra la captación de un número de voluntades inmensas, de voluntades jóvenes, las cuales quedan hechas prisioneeras de guerra para toda la vida; resultando de aquí, toda esa juventud esclava que forma en el bloque de las derechas que representan riqueza y poder, legión formidable, negra, que librará batallas con todas sus fuerzas, que son muchas, contra el progreso, oponiéndose á su desarrollo, á su marcha y contentiendo la evolución progresiva, transformándola en regresiva...

—Y ese baluarte ¿cual es?

—Por de pronto un aumento extraordinario de escuelas, como las propuso el partido democrático cuando fué poder y que personificó Amalio Gimeno, después en otro aumento notable en «las pensiones para estudiar en el extranjero» porque de este modo, la juventud universitaria, se orea, respira auras de libertad, de tolerancia, conoce nuevos métodos, se hace trabajadora, fecunda, adquiere confianza en sí misma, rompe con los moldes estrechos y mezquinos en que nos movemos formando otros más amplos, mejores, europeos....

—Has hablado de tolerancia....

—Sí, y lo repito y lo sostengo. Esta virtud nos hace suma falta, puesto que por intolerantes, por fanáticos, constituimos una triste excepción mundial. Esta santa tolerancia, ese respeto mútuo para las ideas más opuestas, se adquiere respirando otros aires, viviendo mucho tiempo fuera, bajo el influjo de otros hombres que con su ejemplo nos hagan comprender las ventajas de esa santa virtud, casi desconocida entre nosotros.

—Mira, botica, explícate más claro para que yo te entienda.

Es una virtud tan grande, tan sublime, esa que se llama «tolerancia», que mediante ella, se verifica el fenómeno maravilloso—del cual, tú quizás tengas noticias—el que se reanun en un Congreso hombres de las más opuestas opiniones, católicos, protestantes, cismáticos, mahometanos, budistas, etcétera, formando un conjunto armónico, de respeto, de amor que se llamó Congreso de las religiones.

—¿Dónde fué eso?

—En Chicago, por cierto que en este punto oí en una ocasión á Moret decir,— en mi sentir con un acierto y con una clarividencia propia de un hombre de Estado—que los beneficios de la extensión universitaria había que hacerlo extensivo á los alumnos de los Seminarios, y esto como comprenderás...

ver claro el problema, es penetrar en la entraña de él, pues sería un gran bien para la patria, para la libertad y para el progreso crear una legión de Sacerdotes, cultos, sabios, prudentes, tolerantes....

Ya lo creo que sería un bien. —Pues ya ves lo que nos proponemos nosotros, bienes muchos y muy continuados para esta patria á quien tanto queremos.

—Oye, botica, ¿y porqué no sigues hablando de la educación alemana é inglesa?

—Yo me debo á mi partido y EL BLOQUE tendrá siempre mi pluma, para todo lo que sea laborar por estas ideas santas y redentoras, pero hagamos punto por hoy, queda mucho por decir....

Vicente Cortés.

El Centenario en Salvatierra

Bajo la gratísima impresión de la hermosa fiesta celebrada en el día de ayer en esta Villa conmemorando el glorioso 2 de Mayo de 1808, y emocionado aún por la belleza del magnífico espectáculo que ofrecía este pueblo, vitoreando frenético de entusiasmo al Rey, á España, al Ejército y á los Héroes-Mártires de la Independencia, que perdiendo su vida libraron de la infamia y opresión á nuestra querida Patria, no puedo resistir mis vehementes deseos de que EL BLOQUE se digne insertar en sus columnas la narración del mismo.

Á las iniciativas del Alcalde D. Juan Solís Bernardo, Juez municipal D. Gervasio Morales Segovia, Secretario de ambos don Manuel Díez Pavón y Cura párroco don Anastasio Romo Mediodía, se debe el que este pueblo sumido desde larga fecha en la más censurable apatía, despertando para prestarse en masa, sin distinción de matices políticas ni de clases á coadyuvar la labor de dichos señores dando realce y esplendor á la fiesta.

El deseo de no ser molesto con profusión de detalles, hace que únicamente me concrete á consignar lo más saliente.

Á las nueve hubo solemne misa de difuntos en la Iglesia parroquial, á la que concurrió un número tal de fieles que tuvieron que estar durante toda ella en pie.

Por primera vez salió al público la bandera del Ayuntamiento, siendo escoltada por 25 hijos del pueblo licenciados del ejército, de uniforme, al mando de un sargento y dos cabos.

Terminada la misa se celebró procesión cívico-religiosa en el orden siguiente:

- 1.º Escuelas de ambos sexos con sus banderas y lazos, todos con los colores nacionales.
- 2.º Música.
- 3.º Coro de jóvenes de la localidad cantando un himno adecuado al acto.
- 4.º Bandera del Ayuntamiento escoltada en los términos dichos y estandartes de la parroquia, siendo conducida la primera por el Secretario del Ayuntamiento.

5.º Autoridades de todas las órdenes é invitados; y

6.º Una gran muchedumbre; el pueblo en masa que con la mayor compostura se asoció al acto, dando así una nota en extremo simpática.

Organizada en estos términos la procesión al repique de campanas y entre una granizada de cohetes, recorrió las principales calles haciendo alto en la Casa Ayuntamiento, desde cuya entrada, dirigió la palabra á los concurrentes que llenaban en absoluto la plaza de la Constitución, el Secretario del Ayuntamiento y Juzgado D. Manuel Díez Pavón, quien con lenguaje correcto, intensa voz y en términos sumamente comprensibles resumió los más interesantes episodios de la gloriosa lucha, terminando su discurso con delirantes vivas á España, al Rey, al Ejército, á los Mártires de la Independencia y á Salvatierra, videntes que fueron respondidos con exaltado entusiasmo, aclamando también al orador que recibió después muchas felicitaciones.

Tras esto se obsequió con refrescos y cigarrillos á los invitados, y á los jóvenes se dieron bailes que se prolongaron hasta las cinco de la madrugada.

Personalmente han recibido muchos plácemes los iniciadores y ejecutores de tan hermoso acto; aun cuando no otra cosa, han conseguido sacar del marasmo en que yacía este pueblo; yó, que los juzgo acreedores á más, publico estas líneas esperando que su conducta sirva de aliciente para los sucesivos á tantos otros pueblos que en igual caso se encuentran.

EL CORRESPONSAL.

LA PARTIDA DOBLE AL ALCANCE DE TODOS UN INVENTO NOTABLE

Vivimos en una época en que el deseo de simplificar la vida nos impulsa siempre á las grandes síntesis. Es esta una aspiración muy práctica, muy conveniente y muy útil, y en donde más se echa de ver es en las transacciones mercantiles, en las cuales se imponen la rapidez y la exactitud. La contabilidad, factor indispensable en los negocios, ha contribuido notablemente con la simplicidad de sus operaciones á esa celeridad y certeza. Y hasta ahora, para la enseñanza mercantil, han sido indispensables dos cosas: el libro y las explicaciones orales del profesor.

Pero este procedimiento está llamado á modificarse con la innovación ideada por un compatriota nuestro, que desde hace varios años viene dedicándose y cada vez con mayor éxito, á la difusión de los estudios mercantiles con su Escuela práctica de Comercio, establecida en el número 43 de la calle de la Montera, de Madrid.

Nos referimos al ilustrado profesor mercantil D. Rafael Heredia, muy ventajosamente conocido de todos cuantos en España se dedican á la enseñanza ó á la profesión comercial. Los diversos libros que sobre ésta ha

publicado, la inteligente y meritoria campaña que desde hace once años viene haciendo en favor de los titulares de comercio, como director fundador de la Revista Pericial Mercantil, y los innumerables éxitos logrados al frente de su Escuela, le han colocado á una altura verdaderamente envidiable.

El Sr. Heredia, en su deseo de facilitar la adquisición de los conocimientos mercantiles y de que todo el mundo pueda imponerse en seguida en la contabilidad, ha simplificado más el método que tan buenos resultados le ha dado en su Escuela, y, al efecto, acaba de inventar un procedimiento especial, mediante el cual se enseña demostrativamente la contabilidad práctica con un aparato automático denominado *Aidereh*, que hace el estudio mucho más fácil y agradable.

Este ingenioso y admirable aparato, abrevia el tiempo en la obtención de los cálculos y facilita la comprensión de la partida doble, representando una gran economía, pues su adquisición hállase al alcance de todo el mundo toda vez que «solo cuesta diez pesetas.»

Por tan exigua cantidad pueden imponerse cuantos lo deseen en las operaciones de la partida doble para la marcha de un negocio cualquiera capacitándose teórica y prácticamente en la contabilidad.

El Sr. D. Rafael Heredia merece los más sinceros plácemes por haber llevado á feliz término, con su notable invento, una empresa que parecía verdaderamente inaccesible, y de esperar es que en el mundo de los negocios será muy pronto adoptado su aparato automático *Aidereh*, toda vez que tiende á facilitar y abreviar las diversas operaciones que se suscitan á diario en la marcha de los mismos.

NOTICIAS

En la capilla del Colegio de Santa Cecilia contraieron matrimonio el jueves último la bellísima Srta. María Victoria Berjano y D. Fernando García Becerra López Montenegro, uno de los jóvenes más distinguidos de nuestra aristocracia.

Mayo brinda con sus flores á la feliz pareja; nosotros deseamos que una eterna luna de miel sea la constante primavera de su vida.

SE VENDE la mitad de la casa del Horno de esta ciudad; y la mitad de una viña en la Sierra de la Montaña. Para tratar, dirigirse á D. Alejandro Sánchez Breña, Plaza, 1.

Hemos tenido el gusto de saludar á don Baldomero Fernández, nuestro querido amigo, antiguo dueño de La Lonja y residente hoy en Santander, donde tiene establecida la gran fábrica de chocolates y cafés de la acreditada marca la F. G.

Se han presentado 62 trabajos sobre los

distintos temas del Concurso pedagógico. El tribunal fallará el día 21 del corriente adjudicando los diferentes premios ofrecidos, cuyo reparto tendrá lugar en uno de los días de la feria próxima.

SE VENDE en el Círculo de la Concordia de Cáceres, en quinientas pesetas, buena mesa de billar. Barajas muy buen uso á veinticinco céntimos una.

La sesión que debía celebrar la Diputación provincial el día 1.º, no pudo tener efecto por falta de número de Diputados, habiéndose convocado de nuevo para el día 11 del corriente.

Ha fallecido en Arroyo del Puero el que fué querido amigo nuestro D. Matías Parra Tejado, vicepresidente del Comité democrático de dicho pueblo y persona estimadísima por sus excelentes dotes de caballerosidad y cariñoso trato. A su desconsolada esposa D.ª Sixta Merino Espadero, su hijo Virgilio y demás familia, hacemos presente nuestra sincera pena por la pérdida de tan buen amigo; deseando que Dios les depare consuelo para tan amargo trance.

FERIA de toda clase de Ganado durante los días 22, 23 y 24 de Mayo de 1908 en Santa Cruz de la Sierra.

Res tablecida la antigua y acreditada Feria de Santa Rita, con éxito muy favorable se celebró en años anteriores en esta villa; el Ayuntamiento de mi presidencia, ha acordado, para conocimiento de los concurrentes, publicar el presente ofreciendo á los feriantes y forasteros gratis, el pasturaje y abrevadero para los ganados de todas clases que ocupen puesto, también gratuito, en el extenso rodeo establecido en el «Prado».

Al mejor éxito del Mercado y para recreo y solaz de los concurrentes, que encontrarán cómodos y económicos hospedajes, se ha acordado además el siguiente programa de festejos.

Primero: Una completa y bien organizada banda de música amenizará los espectáculos públicos, tocando piezas escogidas y variadas de su amplio repertorio.

Segundo: Dianas, retretas, fuegos artificiales, cañas é iluminaciones, bailes, teatro y otros festejos.

Las facilidades ofrecidas al feriante y comercio, y el pasar por el término municipal, y á medio kilómetro el «Cordel de Merinas» ó «Cañada Real» y la proximidad de la carretera general de Madrid á Badajoz, así como la abundancia y buena calidad de aguas potables, y de pastos y abrevaderos para el ganado, son bastantes al fomento é importancia del Mercado, por la oportunidad de la fecha en que ésta se celebra para la salida de las primeras carnes.

Santa Cruz de la Sierra 1.º de Abril de 1908. — El Alcalde, Francisco Vacas. — El Secretario, Gonzalo Crespo.

Cáceres: Tip. de Sucesores de Alvarez, Portal Llano, 39.

ANUNCIOS RECOMENDADOS

CAFÉ SANTA CATALINA, DE FELIPE MONTALBÁN

ALFONSO XIII, 2, Y PANERAS BAJA, 1
Exquisitos cafés **Moka, Puerto-Rico** y **Caracolillo**, tostados diariamente, á **6 pesetas kilo**.
Vinos y licores de las mejores marcas.—Servicio á domicilio.

Agente Corredor de Comercio. Eladio Rodas Herrero. Compra y venta de valores y toda clase de operaciones de banca. Grajas, 15, 2.º.—Cáceres.

Comestibles y ultramarinos de todas clases de José Polo Domínguez. **La Económica.** Solana, 13.—Cáceres.

Géneros del reino y extranjeros. Tejidos, quincalla y paquetería. **Francisco Marchena.** Plaza de la Constitución, 49.—Cáceres.

Sastrería inglesa de J. P. Biabré. Altas novedades de la presente estación.—35, Plaza Mayor, 25.—Cáceres.

Bisutería, géneros de punto y novedades. **La Columna.** Antonio Constantino. Plaza Mayor, 47.—Cáceres.

Clases Pasivas, negocios militares y cobro de alcances de Ultramar. Dirigirse al Capitán retirado **D. Jerónimo Pacheco.** Concepción, 1.—Cáceres.

Marmolista. Gran taller de **Valentín Andrada.** Se encarga de toda clase de trabajos. San Pedro, número 4.—Cáceres.

Sociedad Artístico-Fotográfica. Se hacen toda clase de trabajos á precios económicos. **J. Perate.** Puerta de Mérida, 2.—Cáceres.

Corcho y tapones. Gran fábrica de **Alberto Fraís.** Cáceres.—Ronda de la Estación y Barcarrota.

Comestibles. Especialidad en embutidos y jamones. **Vicente Simón.** Alfonso XIII, n.º 32.—Cáceres.

Maderas, yesos y cementos. Grandes almacenes. **Santa Gertrudis, 1** y Estación férrea.—Cáceres.—**Fernández y Martínez.**

Sombreros y gorras de todas clases. Últimas novedades. Precios económicos. **Hijo de Eustasio Gómez.** Alfonso XIII, número 20.—Cáceres.

Confitería. **La Flor Madrileña** de Angel Pollo. Pasteles, licores, pastas, dulces y objetos para regalos. Alfonso XIII, n.º 24.—Cáceres.

Centro Escolar Extremeño. Antiguo Colegio de San Jorge. 1.ª y 2.ª Enseñanza. Internos y externos Director, **Don Juan Rubio.** Caldereros, 4.—Cáceres.

Muebles. Gran almacén de **Alejandro Piñuelas.**—Fábrica en Hervás.—Calle del General Ezponda, 3.—Cáceres.

Ultramarinos.—La Lonja, de Honorio Jiménez. La mejor surtida. Servicio á domicilio. San Pedro, 13.—Cáceres.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

"LA CATALANA"
Sociedad de Seguros contra Incendios
FUNDADA EN 1865
Representante en Extremadura:

"LA NEW-YORK"
Sociedad Mutua de Seguros de Vida
FUNDADA EN 1845

DON JUAN PÉREZ
Concepción, 27.—CACERES

HIERROS, ACEROS,
chapas y viguería de hierro, todas clases de cerrajería, adornos de balconajes, hinodoros, herramientas, básculas, batería de cocina, pesas y romanas del nuevo sistema y todo lo concerniente á este ramo

GABINO DÍEZ HUERTA
Gran surtido en Coloniales y Ultramarinos,
chocolates, cafés, thes, tapiocas y especias, conservas de pescados, legumbres y frutas, azúcar, arroz, garbanzos, habichuelas, pastas para sopa, bacalao, galletas, vinos generosos y licores de todas clases
Cortes, núm. 40, esquina á Alfonso XIII.—Cáceres

Almacenes de Frutos Coloniales
MADERAS Y YESOS
Esteras, Persianas, Espartería, Corde-
lería y Enjalmería
José Candela Magro
33, San Juan, 33

Sucesores de Alvarez

En este Establecimiento se hacen con esmero y prontitud toda clase de trabajos relacionados con el Arte de Imprimir á una ó varias tintas; todo muy barato

39, Portal Llano, 39, CACERES

I. GIRAUD
DENTISTA
Paneras, 2—CACERES

GRAN CAFÉ
*** VIENA ***
ALFONSO XIII, 16
CACERES

FÁBRICA DE GASEOSAS
Y
AGUA DE SELTZ
MOVIDA POR ELECTRICIDAD
DE
Francisco Cruz Quirós
UNICO DEPOSITARIO DE LA CERVEZA
MAHOU
EN EXTREMADURA Y PORTUGAL
la preferida por el público inteligente
SAN ANTÓN, 22
CÁCERES

La Unión y El Fénix Español



COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS
Domiciliada en Madrid, calle de Olózaga, núm. 1
(Paseo de Recoletos)

Capital social efectivo	Rvón.	48.000.000
Primas y reservas	Rvón.	209.556.949
Simiestros pagados desde su fundación	Rvón.	424.827.477
Simiestros pagados por incendios (sólo en España) en 1904	Rvón.	10.620.679

Más que reunidas todas las demás Compañías que operan en España

42 años de existencia

Seguros contra Incendios
Seguros sobre la Vida
Seguros de cosechas

SUBDIRECTOR EN EXTREMADURA:
Don Claudio González Alvarez,
Agente del Banco Hipotecario de España en esta provincia
Oficinas: calle de Grajas, 15, pral.
Cáceres

EL BLOQUE
PERIÓDICO DEMÓCRATA
SE PUBLICA LOS MARTES

Los trabajos que se nos envíen deberán estar firmados.—No se devuelven los originales y los que se publiquen se entenderá bajo la responsabilidad de sus autores.

Suscripción: DOS pesetas trimestre.—Anuncios: precios convencionales.—Los puros serán adelantado.—La correspondencia al Administrador General Margallo, 64
CÁCERES

VALENTÍN ZUBIAGA

Hierros, aceros, chapas, viguería de hierro, adornos fundidos para balcones y coloniales. Gran surtido en cerrajería, herraje, clavos, puntas, batería de cocina y todo lo concerniente á este ramo.
20, Plazuela de San Juan, 20, Cáceres

PAPEL DE FUMAR CLASE ESPECIAL
MARCAS:
ZAIDA, EL BARQUILLERO Y ABANICO
El preferido por los fumadores. Pedido en todas partes.

RELOJERÍA MADRILEÑA
de
FERNANDO CEZÓN
San Juan, 20.—CACERES



Relojes EXTRAPLANOS, oro 18 quilates, de las marcas Omega, Longines y otras acreditadas, desde 125 pesetas.
Para señora, oro 18 quilates, cajas con esmaltes finos, desde 75 pesetas.
Preciosos relojes EXTRAPLANOS de plata y acero, con incrustaciones de oro, (última novedad), máquinas finas, garantizados por tres años, desde 50 pesetas.
Relojes EXTRAPLANOS de plata, acero y níquel sin incrustaciones, desde 17'50 pesetas
Relojes de níquel fino y acero de gran seguridad, propios para empleados del ferrocarril mineros y trabajadores, marca «El Castillo», de 15, 20 y 30 pesetas.
Estos relojes se garantizan por dos años y se cambian los que no marchen bien.
Relojes sistema Roskof en níquel y acero, de 8 y 10 pesetas.

RELOJERÍA MADRILEÑA
San Juan, 20.—CACERES

SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO
CAPITAL: 25 MILLONES DE PESETAS
FÁBRICAS EN
Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena y Lisboa
GRAN PREMIO EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE LIEJA 1905
(LA MÁS ALTA RECOMPENSA)
PRODUCTOS QUÍMICOS

Superfosfato.	Sulfato de amoniaco.	Sulfato de sosa.	Acido sulfúrico ordiaron
Nitrato de sosa.	Sulfato de cobre.	Glicerina.	Acido nítrico.
Sales de potasa.	Sulfato de hierro.	Acido sulfúrico anhídrico	Acido clorhídrico.

Abonos para todos los cultivos y adecuados á todos los terrenos
LABORATORIOS para el análisis completo de los terrenos y de erminación de los mejores abonos.
SERVICIO AGRONÓMICO importantísimo para el empleo racional de abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo
Excmo. Sr. D. Luis Grandean
Para informes y pedidos dirigirse á sus representantes en esta provincia
JOSÉ AGHA, HERMANO Y COMPAÑÍA
Portal Llano, núm. 9
CACERES

EL REY DE LOS CALLICIDAS
BÁLSAMO ORIENTAL
Curativo radical de los sabañones, callos, ojos de gallo y durezas de los pies.
PROBAD Y OS CONVENCERÉIS
DE VENTA en las principales peluquerías, perfumerías, droguerías y zapaterías.

GRAN COMERCIO DE TEJIDOS
DE LA VIUDA DE AQUILINO GONZÁLEZ
Últimas fantasías y novedades
Desde esta fecha queda establecida una Sección de BORDADOS Y CONFECCIONES á medida y de encargo bajo la dirección de persona competente. Se hacen EQUIPOS PARA NOVIAS, CANASTILLAS, ROPA BLANCA y toda clase de labores artísticas.—Se admiten toda clase de encargos.
Alfonso XIII, núm. 13.—Cáceres